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据海关统计，前10个月安庆市
进出口总值297.8亿元，同比增长
57.4%，增速连续15个月居全省第
1位。 （《安庆晚报》11月23日）

外贸是经济的“晴雨表”，也是
经济增长的“三驾马车”之一。在国
际市场需求疲软等背景下，安庆进
出口增速连续 15 个月居全省第 1
位，彰显出我市外贸韧性与澎湃的
发展活力。这是我市综合施策营造
良好外贸发展环境，以及外贸企业
不懈努力的结果。

从贸易方式和贸易主体看，我
市一般贸易比重上升，民营企业、外
资企业和国有企业共同发展的格局
在不断形成；从贸易市场看，随着

“一带一路”倡议的深化与我市“朋
友圈”不断扩大，新兴市场在我市对
外贸易体系中的地位不断上升，且
增长迅猛。如我市对共建“一带一
路”国家进出口同比增长91.7%，占

全市外贸总值80.1%，这表明，保持
外贸红火态势，需加快开拓多元化
国际市场，提升抗国际风险能力。

从贸易产品看，前 10 个月，我
市机电产品出口同比增长 95.4%，
占全市出口总值的 74.7%，展现出
我市机电产品强大的市场竞争力。
这表明，持续夯实“外贸红”的基础，
需加快技术创新，不断提高“安庆制
造”产品的科技含量和工艺水平。

面对外需收缩，我们既要看到
有利因素，坚定稳外贸信心，又要看
到所面临的困难和挑战。针对民营
企业进出口同比下降，我们要加强
财税金融政策支持，灵活运用“免
征、抵扣、退税”相结合的进出口政
策措施，为他们提供及时退税服
务。同时强化对民营外贸企业在技
术改造升级、国际市场开拓等方面
的专项资金扶持，以政策“组合拳”
加持“外贸红”。

作为外贸新业态，跨境电商发
展速度快、潜力大、带动作用强，是
促进外贸转型升级、高质量发展的
新渠道。我市需依托跨境电子商务
综合试验区、综合保税区等开放平
台，大力发展跨境电商等新业态新
模式，进一步激发外贸主体活力，提
升外贸运行效率，稳定外贸产业链
供应链。

促进外贸稳增长是“六稳”主
要内容之一。随着一系列稳外贸、
优结构措施持续推进，各项务实举
措精准发力发挥效用，以及一些重
大项目的落地投产，形成外贸新的
增长点，我们有底气和信心实现

“外贸红”可持续、保持全年经济
稳增长。

以政策“组合拳”加持“外贸红”
潘天庆

有矛盾、有需求，点击“接诉即
办”小程序，上传问题，最快1分钟
答复，平台第一时间组织人员解决
矛盾，对接需求。岳西县冶溪镇琥
珀村畅通诉求渠道，快速响应、高效
办理和及时反馈群众急难愁盼问
题，实现基层治理政治、法治、德治、
自治、智治“五治融合”。（《安庆晚
报》11月24日）

基层治理一直是现代社会管理
的关键环节，“接诉即办”作为一种
智能化、高效率的治理模式，在琥珀
村取得了显著成效，是一个值得深
入研究和推广的创新实践。这一模
式背后凸显了多个方面的亮点，值
得深入解读。

“接诉即办”通过小程序的形
式，实现了问题反映和解决的实时
对接。智能化的服务提高了政府的
响应速度，使问题得以更迅速、精准
地解决。高效率的治理方式，让群
众感受到基层治理的实际效果，提
高了对政府的信任度。

“主人翁”是“接诉即办”模式中
的关键词，体现了治理过程中村民
的积极参与和自治意识的提高。通
过这一平台，村民不再只是治理对
象，而是治理的参与者，真正成为基
层治理的“主人翁”。通过这一治理
理念的引导，在更广泛的范围内激
发群众更加主动地参与基层治理。

琥珀村的“四德”积分制度既包
含了德治的理念，又在法治的框架
下运行。多元治理格局使得法治与
德治相互促进、相得益彰，形成了一
个更加全面、灵活的治理模式。

“接诉即办”是社会治理现代化
进程中的一次有益尝试。通过科技
手段，将信息流通和问题解决变得
更加高效，这为社会治理的现代化
提供了范本。这种模式逐步推广，
将使得社会治理体系更加智能、便
捷，更符合现代社会的发展需要。

“接诉即办”并非短期行为，而
是形成了长效的机制。通过该平
台，不仅能够解决眼前问题，还能够
收集并分析大量的实时数据，为政
府决策提供科学支持。可持续发展
的机制，使得基层治理不再只是应
急处理，更能够从根本上提升基层
治理的质量和效率。

“接诉即办”不仅仅是一种治理
模式，标志着基层治理现代化的更
新升级。在全面建设社会主义现代
化国家的征程中，社会治理将更加
注重创新、更加注重参与。基层治
理需不断创新，善于创新，永不止
步。琥珀村“接诉即办”的成功经验
告诉我们，只要敢于创新，善于借助
科技的力量，就能够找到高效的治
理路径。

让“接诉即办”

赋能基层治理

孙维国

最近，中小学生课间十分钟变
成“课间圈养”引发社会广泛关注，
“中小学生课间连上厕所的时间都
快没了”等话题在网络平台频频登
上热搜。有网友调侃：“拖堂3分
钟，提前坐好2分钟，课间哪有十分
钟？”安庆中小学生的课间十分钟情
况如何？连日来，记者走访城区部
分中小学、学生和家长发现，小学校
园的课间普遍喧闹，中小学课间的
“分贝值”与年级高低大致成反比。
（《安庆晚报》11月22日）

绿茵场上，“旋风小子”个个当仁
不让；教室外面，各种游戏活动应有
尽有……正如记者所采访的那样，课
间十分钟里，我市学校的孩子们尽情
放飞自我，酣畅淋漓“野”一把。

“一张一弛，文武之道”。经过
40多分钟的“知识密集型劳动”，课
间十分钟，让孩子们走出教室，或做
操、或运动、或游戏……实实在在

“野”一把，不仅可以活动筋骨、调整
身心，也为集中精力上好下一节课
做准备。这既是尊重教育教学规律
的体现，也是孩子健康成长的必然
要求，是真正的“一切从孩子出发”。

然而，现实生活中，少数学校以
安全为由，剥夺了孩子们“课间十分
钟里‘野’一把”的权利。“不能去操
场，不能上下楼，甚至不能出教室。”

“课间有老师巡查，被发现在走廊上
奔跑，要扣班级分。”……种种规定
使课间十分钟变成了“圈养”模式。
殊不知，因为担心孩子们出现安全
问题，便一刀切地限制课间活动，既
有违相关政策规定，也违反教育的
初衷，孩子们不可能在一个处处受
限的环境里健康地成长。限制孩子
们课间活动的自由，表面上是为了
孩子安全，其实限制了孩子们“自由
生长”。

必须承认，有些课间活动存在

安全风险，但以牺牲课间十分钟来
换取绝对的安全，得不偿失，是因噎
废食的不作为。其实，课间十分钟
的安全问题本不该是个难题。一方
面，安全教育要先行。老师和家长
要多给孩子讲讲课间活动的安全注
意事项，并通过校园广播、公告栏等
渠道多作安全提示，进一步提高孩
子的安全意识和自我保护能力。另
一方面，安全措施要跟进。制定安
全管理制度，完善走廊护栏、楼道扶
手、监控摄像头等硬件设施，设置警
示标志，有条件的配备课间活动安
全员……只要各级重视、责任落实、
教育到位、措施有力，安全有序的课
间十分钟是可以实现的。

随着下课铃声响起，让孩子们
到操场上跑一跑、跳一跳、喊一喊、
笑一笑……酣畅淋漓地去“野”一把
吧。正所谓：课间十分，人生一世。
循序渐进，方得始终。

课间十分钟，孩子“野”点又何妨
艾才国

据 11 月
21 日光明日
报报道，最近
一段时间以
来，多地年轻
人共同开启了
“夜生活”的

另一种打开方式——上夜校。从
舞蹈声乐、非遗手作、美妆健
身，到红酒评鉴、Vlog 拍摄、
桥牌技巧……五花八门的“潮
课”、高性价比的学费、颇有水
准的教师，让夜校这个原本自带
年代感的概念频频爆火出圈。
（作者：王铎）

年轻人热衷上夜校


